



— COMMISSION —

Mémoires & Transmissions

VILLE DE FORT-DE-FRANCE

Compte-Rendu de la Commission du vendredi 24 mars 2023

Le Maire, Didier LAGUERRE, a souhaité dans son projet de mandature qu'un travail collectif et participatif sur les symboles et dénominations, encore présent.es dans l'espace public foyalais, soit engagé à travers la Commission "Mémoires et Transmissions". Cette Commission désormais présidée par l'élue Annie CHANDEY, a ainsi engagé une réflexion collective sur les symboles et dénominations qui heurtent la mémoire collective et a proposé un certain nombre d'actions prioritaires.

A ce titre, la rencontre de vendredi 24 mars 2023 a permis de rappeler les travaux déjà réalisés, les difficultés rencontrées, les avancées et de formuler de nouvelles propositions.

Les travaux en Commission, les rencontres citoyennes et des questionnaires ont permis d'identifier les dénominations prioritaires et symboles qui devaient faire l'objet d'un traitement ainsi que des propositions de nouvelles dénominations ou symboles. Par ailleurs, des travaux ont permis de rappeler le travail entamé par Aimé CESAIRE puis par les Maires successifs qui ont procédé à de nouvelles dénominations ou à des poses plaques ou de statues valorisant des actes et personnes ayant contribué à la lutte pour l'émancipation. Le travail important du "Comité Devoir de Mémoire" a aussi souvent été rappelé et est intégré dans les propositions actuelles.

Les difficultés rencontrées :

Le COVID 19, la démission de l'Elue Présidente au départ, la désignation tardive d'une référente administrative, le processus de décision (concertation en interne et citoyenne, proposition au maire, passage en commission dénomination pour les dénominations puis passage en Conseil municipal en décision), la lenteur des réalisations...



COMMISSION

Mémoires & Transmissions

VILLE DE FORT-DE-FRANCE

1. Les dénominations prioritaires

Le traitement de 2 dénominations prioritaires qui heurtent la mémoire collective :

Ex Galliéni : il a été décidé par la Commission Dénomination et vote en Conseil municipal, de la renommer René ACHEEN, historien martiniquais avec plaque explicative.

Ex Blénac : plusieurs propositions avaient été formulées sans retenir de consensus. La Commission en ce 27 mars a pu faire consensus sur 2 propositions de nouvelle dénomination de cette rue.

- Les Bâtisseurs, Bâtisseuses de la Ville : pour contrebalancer le rôle de BLENAC qui a fait les plans du Centre-ville et pour rappeler le travail effectué par les personnes esclavagisées (souvent anonymes) et aussi pour valoriser celles et ceux qui ont contribué jusqu'à aujourd'hui et demain...
- Les Esclaves insurgé.es : pour contrebalancer BLENAC qui avait lancé la répression de l'insurrection de 1678 et participé à l'élaboration du Code noir. Mais aussi pour rappeler les nombreuses et récurrentes insurrections de l'histoire. Aussi, pour rappeler la proposition de l'historien Tijo Mauvois : l'insurrection des esclaves du Carbet de 1822.

Ces 2 propositions sont féminisées car pour rappel, moins de 10% des dénominations le sont dans l'espace public Foyalais .

D'autres propositions ont été faites. Elles pourront être retenues pour des rues ou espaces publics qui seront bientôt traité.es et renommé.es :

- Neg' mawon /Romain
- Epiphane de Moirans
- Les amérindiens et kalinagos génocidés

Pour d'autres lieux ou dénominations :

- F.FANON/A.CESAIRE /Les sœurs NARDAL en les nommant chacune/...



COMMISSION

Mémoires & Transmissions

VILLE DE FORT-DE-FRANCE

2. Des parcours de mémoire et parcours culturels

Dans les années 2000, le "Comité Devoir de mémoire" avait fait une proposition de parcours avec des flash codes « Histoires nomades ». Plus récemment dans le cadre de la Commission, un parcours mémoriel et culturel a été proposé par l'artiste BABOUH avec l'association la Station Culturelle. Il s'agit de réaliser et mettre des masques SIWO BOY (détournement des représentations des personnes d'origine africaine, dans la littérature européenne tel que « Tintin au Congo ») comme repères de parcours thématique. Sur chaque lieu un masque repère et un flash code (QR code) permettra de retrouver sur un site internet et une application, les éléments explicatifs pour les habitant.e.s, touristes et scolaires. De même, plusieurs parcours thématiques seront proposés avec 40 masques, des jeux numériques et une application dédiée pour attirer les nouvelles générations. Cette initiative proposée dans le cadre de la Commission est accompagnée par la Ville et intégrera les propositions du Comité Devoir de Mémoire notamment sur le contenu.

3. Les panneaux explicatifs sur les sites des statues démolies

Une proposition de la Commission retenue par l'Edilité confirme le fait d'apposer des panneaux explicatifs auprès des lieux des statues démolies : V.Schoelcher, P. Desnambuc et « Joséphine ». Il s'agit de rappeler les faits historiques. Les contenus ont été validés et traduits en anglais et en créole. Les illustrations sont en cours de mise à disposition auprès des Archives. Le travail d'infographie, de préparation de QR code et de préparation des supports est en cours. L'installation est programmée pour les mois de Mai/ Juin 2023.

4. La Porte du Tricentenaire

La Commission avait proposé malgré le traitement déjà effectué par A. Césaire, de mettre en place un appel à intervention artistique et mémorielle en mobilisant notamment des artistes et historiens pour opérer un traitement et la réhabilitation de la porte.

Entre-temps, la Collectivité Territoriale de Martinique (CTM), a engagé un projet de reprise de tout l'îlot « Poissons » intégrant le Marché aux poissons, les commerces, la place José MARTI ainsi que la Porte du Parc Aimé CESAIRE et les fresques de Khokho RENE-CORAIL. La Commission attend donc de connaître le projet qui sera proposé par la CTM.



COMMISSION

Mémoires & Transmissions

VILLE DE FORT-DE-FRANCE

5. Restitution de l'Etude de la sociologue Nadia CHONVILLE sur les représentations féminines dans l'espace public foyalais

La Ville et la Commission ont largement insisté sur l'importance de renforcer le nombre de dénominations et de symboles féminins dans l'espace public. A ce titre, la proposition de la Commission Dénomination est que 2/ 3 des prochaines dénominations seront féminisées et sur des lieux significatifs. Nadia CHONVILLE, sociologue a pu réaliser une étude sur ces questions pour le compte de la Délégation aux Droits des Femmes. La Commission conjointement avec la Commission Egalité ont prévu la restitution de cette étude pour le mois d'Avril.

6. Vidéos sur regards croisés sur les symboles et dénomination de la période coloniale dans l'espace public foyalais

La Commission a proposé la réalisation par la Direction de la Communication d'une série de courtes vidéos des membres mais aussi de personnes ressources et citoyen.n.e.s sur ces questions. Plusieurs de ces vidéos sont en cours de montage et participeront à croiser les regards sur les legs coloniaux encore présents dans l'espace public.

7. Quels devenirs des sites et des statues démolies ?

Les sites concernés sont ceux de V. SCHOELCHER, DESNAMBUC, Joséphine.

La Commission propose la mise en place de panneaux explicatifs. Pour ce qui est du devenir des restes de statues, il est proposé de les mettre dans un lieu de mémoire qui permettra de se rappeler et de s'interroger sur la période coloniale.

Le "Comité Devoir de Mémoire" a rappelé son projet de mise en place à la place de Desnanbuc, un mur des dignités avec l'inscription des noms des personnes esclavagisées pour les faire sortir de l'anonymat en lien avec l'association martiniquaise de généalogie.

Par ailleurs, les membres du Comité membre de la Commission ont rappelé le projet d'une cale de bateau renversé qui permettrait une immersion sonore et visuel. Enfin, ils ont rappelé l'importance d'avoir un symbole fort sur la Savane valorisant aussi la construction du peuple martiniquais.

La Commission a proposé la mise en place d'un groupe de travail sur l'élaboration d'un plan de financement de ce projet. Une piste de financement participatif a été évoquée.



COMMISSION

Mémoires & Transmissions

VILLE DE FORT-DE-FRANCE

Liste des personnes présentes à la Commission :

Annie CHANDEY
Serge CHALONS
Christian CYRILLE
Yannis ROSAMOND
Mylène EMICA

Naina PATRICE
Ludivine RHINO
Philippe PIERRE-CHARLES
Jibé JEANNY

Zaka TOTO
Christian JEAN ETIENNE
Gladys TURIJAF
Mathieu PETIT

